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生命導航與明天盼望

       使徒行傳27章記述保羅前往羅馬受審訊的旅
程。保羅是以一名囚犯身分被押解前行。他將要在
羅馬皇帝該撒面前受審，因為耶路撒冷猶太人控告
保羅煽動各地猶太人暴亂，破壞猶太人律法禮儀，
以及污穢猶太人聖殿。最嚴重的指控是煽動暴亂的
罪名。

       這趟旅程原來不是保羅單獨去的。亞里達古是
保羅佈道團同工。第2、8節「我們」包括寫路加
福音和使徒行傳的路加。路加是保羅重要的同工，
除了他專長做研究和記錄外，他也是一位醫生。這
幾位同工多麼寶貴，這趟遙遠的海上旅程，不是去
旅游觀光，享受美食，而是要陪伴一位弟兄囚犯，
彼此扶持，有福同享，有難同當。這樣的友誼堪稱
在主內的友誼，真正的聖徒相通。
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海上風暴
    
       路加用了不少篇幅來敘述這場海上風暴 (徒
27:9-20)，而且是相當仔細和生動，使人感受親歷
其境。保羅得到神的指示，航程會遇上很大危險。
保羅向百夫長猶流建議留在革哩底過冬，但百夫長
寧願聽從掌船的和船主，不聽從保羅。這也是可以
理解，人總是倚靠人的經驗做決定，他們不認識保
羅所相信的神。

       當離開革哩底時，他們以為得意，他們以為自
己決定正確。那時南風徐徐吹起，正中他們心意。
可是風暴突然刮來。這風暴名叫友拉革羅(東北大
風)，風暴猛烈，他們任風颳去、任船飄去，完全
沒有能力控制，任由東北大風擺佈。從人的角度來
看，真的完全絕望。
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安慰眾人    

      保羅挺身而出，安慰眾人。「 眾人多日沒有吃
什麼，保羅就出來站在他們中間，說：眾位，你們
本該聽我的話，不離開革哩底，免得遭這樣的傷損
破壞。現在我還勸你們放心，你們的性命一個也不
失喪，惟獨失喪這船。因我所屬所事奉的神，他的
使者昨夜站在我旁邊，說：保羅，不要害怕，你必
定站在該撒面前，並且與你同船的人，神都賜給你
了。所以眾位可以放心，我信神他怎樣對我說：事
情也要怎樣成就。只是我們必要撞在一個島上。」
(徒27:21-26 )

       保羅進一步做見證，同船的所有人都會獲救。
神的說話，言出必行，必會成就。
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等在船上

       路加對當日將要撞船情節 (徒27:27-36) ，做
了相當仔細的描述。船上水手不相信保羅的說話，
只想用自己聰明逃出船去。但保羅堅決說出得救的
條件是要「等在船上」。因為神說與你同船的人，
神都賜給你了。逃出船去，就是不相信神的說話。
此時百夫長接納保羅的意見，截斷了水手行動。

       經過十四日海難，百夫長開始認識神，並且相
信保羅是神的僕人。保羅似乎做了船上指揮，叫眾
人等在船上，眾人就等在船上；叫眾人放心吃飯，
眾人就放心吃飯。到最後，全船276人都獲救。
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生命導航

       對於這次前往羅馬受審的旅程，保羅視為向羅
馬皇帝以及羅馬人傳福音的最好機會。保羅早已將
生死置於度外，只要成就耶穌基督交托給他的使
命。面對猶太人千方百計的逼迫、暗殺，保羅會懼
怕嗎？會擔心嗎？我想保羅真的會害怕。因為主耶
穌向保羅顯現鼓勵他，說：「放心吧！你怎樣在耶
路撒冷為我作見證，也必怎樣在羅馬為我作見
證。」(徒廿三11) 

     「放心」這句說話在新約聖經出現了七次，全
部出自主耶穌的口中。頭六次是在福音書，當主醫
治人以及安慰門徒時說的。第七次就是安慰和鼓勵
保羅時說的。主真的知道人內心的感受。「放心」
這句說話多麼寶貴。如果主叫我們放心，我們就真
的可以放心，不要為明天憂慮，不要為明天懼怕。
主的說話就是最大的保障。
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向上尋求答案     

     「所以眾位可以放心，我信神他怎樣對我說，
事情也要怎樣成就。」(徒27:25)

       很多人遇上困難要做決定的時候，都是想靠自
己聰明和經驗去解決問題，而保羅卻是懂得向上尋
求答案的人。保羅的信心不單救了自己，也救了全
船的人。今天我們應當學習在危難中，向上尋求答
案，那裡才是我們真正的出路，也是唯一的出路。

      同船的人開始時不信任保羅，但後來因著保羅
的見證，經歷了神的保護，看見神的真實。整個危
險行程，神沒有用超自然神蹟施行拯救，沒有叫保
羅命令風暴「靜了吧！住了吧！」沒有叫天使托住
艘船。神的方法是要保羅做見證，叫人相信神的說
話。因為信心的對象唯獨是神，不是信神蹟。
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      當日海上風暴，全船的人他們的盼望只是依靠
環境。狂浪大浪，天昏地暗，就很絕望。他們盼望
天亮風平浪靜，但是沒有把握。保羅的盼望就不是
看環境，而是向上看，看神的說話，看神的應許。
保羅的盼望是十足把握，因為神絕不會失信。

       雅各書有一節金句非常寶貴：「各樣美善的恩
賜和各樣全備的賞賜都是從上頭來的，從眾光之父
那裏降下來的。在他並沒有改變，也沒有轉動的影
兒。 」(雅一17）

       神給我們的禮物都是美善的，對我們好的。神
沒有改變，不會失信，沒有轉動影兒。如何理解沒
有轉動影兒？這好比醫院手術室燈與普通燈的分
別。手術室燈是給醫生提供照明的工具，設置了多
種不同角度排列的燈，達到照射無陰影的功效。手
術室燈跟普通燈最大分別是無陰影。這給醫生做手
術時，無論病人身體什麼部位都可以看得清楚。神
是眾光之父，祂是全然光明，不會看錯，不會出
錯。
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      今天我們信主的人同樣會遭遇各式各樣的患
難，與世人沒有分別。我們沒有特權可以不生病，
但我們在主裡面有平安有盼望。這個時候就是為主
做見證的好機會。患難除了引領我們更加親近神之
外，亦是我們站出來做見證的機會。我亦知道有弟
兄姊妹患病入醫院，向同房的病友傳福音。以病人
身分講見證更使人感覺真實和得安慰。如果你曾做
過七次大手術，關心一位第一次做手術的病友，你
的說話必然很有力量。或許神容許祂兒女經歷眾多
痛苦，作為可以幫助更多人的本錢吧！

活在基督盼望中

       聖經給人的盼望，焦點不在個人心中情緒，不
是要叫人樂觀一點。不是對人說：「你命大，無事
的」這樣心理安慰。聖經的盼望卻以耶穌基督為中
心，並與一件歷史上實在的事情有關，就是耶穌基
督的死和復活。這盼望已經成全了，這盼望比今世
事物更有價值。我們現今就活在這盼望中。       
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楊錫鏘牧師見證

       2018-2020年筆者在「中神」讀神學時，曾
上過他的課。欣賞他對神話語的認真，欣賞他對神
服從的態度。他不單有教學熱誠，更欣賞他的為父
心腸。他喜歡說：「一切都要回到聖經那裡，看聖
經如何說。」
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      楊錫鏘牧師說到人生召命。「呼召」是一個關
乎創造的觀念。神在第一日呼叫光，就有了光，並
把光暗分開了。召命關乎我們整個生命，涵蓋生活
上所有層面，包括我們與神的關係、人生際遇、福
與禍、家庭、職業工作、健康、壽命、財富、前
途、疾病、苦難，我們整個人的生命都被神呼召，
我們亦是以整個生命來回應神的召命。

       神的創造，包括我們這個肉身和整個物質世
界，都有祂的心意，所以不應分那些是屬靈或那些
是屬世。也不要有錯誤觀念，以為今生不重要，永
恆才重要。其實兩者都重要。我們不應想著有了上
天堂的保障，就放縱自己生活；反而應該好好學習
在世的生活智慧，學習做一個合神心意的人。
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       楊錫鏘牧師曾是香港執業醫生，做醫生日子，
他逐漸看透有些人去看病其實不是身體真的出了毛
病，而是心靈感到孤單、鬱結；他們需要的不是藥
物而是有人聆聽和關心。他在神面前開放自己，以
便更好聆聽主的聲音，更明白主對他的心意。神讓
他留心自己真正的負擔，其實是聖經教導。
      
       楊錫鏘牧師在「中神」教學四十年，直至在
2019年初，他確診胰臟癌。他說到胰臟癌是相當
惡的一種癌腫，好難搞的。2020年九月他離世歸
主。在他患病的一年多以來，健康每況愈下之時，
他抓緊主的應許：「我的恩典夠你用的，因為我的
能力是在人的軟弱上顯得完全。」（林後十二9）
在他離世前，他說：「相信我已經做到神呼召我做
的那個我，那就是我最大的滿足！」

      「但願使人有盼望的神，因信將諸般的喜樂、
平安充滿你們的心，使你們藉著聖靈的能力大有盼
望。」(羅十五13) 
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